ROYAUME DU MAROC

OFFICE NATIONAL DES IRRIGATIONS

MISSION REGIONALE DE LA BASSE MOULOUYA

AVANT PROJET

D'AMENAGEMENT ET DE MISE EN VALEUR

DE LA

BASSE MOULOUYA

PREMIERE PARTIE

INTRODUCTION ET RAPPORT DE SYNTHESE

I.- INTRODUCTION GENERALE

INTRODUCTION GENERALE

Le présent rapport, intitulé "AVANT PROJET D'AMENACEMENT ET DE MISE EN VALEUR DE LA BASSE MOULOUYA", est une synthèse
destinée à éclairer l'Autorité Supérieure sur l'état actuel des travaux
et de la mise en valeur des plaines de la Basse Moulouya, sur les possibilités réelles de ces plaines, et sur l'ensemble des aménagements
et mesures nécessaires pour les amener à un degré d'exploitation optimum par son intensité et par sa productivité.

Les études et projections qui ont permis l'élaboration du présent dossier ont été réalisées par la MISSION REGIONALE DE LA BASSE MOULOUYA, sous l'égide et le contrôle de la DIRECTION DES ETUDES GENERALES, à Rabat. Cette Mission Régionale, créée à Berkane dès Octobre 1961, et composée de techniciens de formations différentes et dont les qualifications se complétaient mutuellement, a remis un premier rapport en Décembre 1962 sur l'aménagement et la mise en valeur des plaines de la rive gauche de la Basse Moulouya.

Ce premier rapport ayant soulevé un certain nombre de problèmes qui ne pouvaient trouver leur solution que dans le cadre de l'aménagement complet de la Basse Moulouya, il a été décidé, en Avril 1963, de confier à la même équipe l'élaboration de l'avant-projet général de la Basse Moulouya, quoique les travaux sur la rive droite

I - 1 - 2 -

aient déjà atteint un stade avancé et qu'il puisse sembler pour le moins surprenant de parler d'avant-projet pour cette rive.

En réalité il nous a fallu, pour les deux rives, aborder tous les problèmes depuis la base et, sans faire table rase des réalisations existantes, nous avons cherché à en tirer le meilleur parti, pendant que les pièces de l'aménagement non encore engagées dans un processus irréversible ont fait l'objet de choix raisonnés : ainsi notre étude paraît mériter, même pour la rive droite, le titre d'avant-projet.

Quoique la Mission d'Etudes Régionales ait oeuvré dans un esprit d'équipe total, il nous paraît cependant équitable de mentionner ci-dessous les noms des différents techniciens qui ont participé à la rédaction du rapport d'avant-projet :

Messieurs ORSINI Robert, Ingénieur hydraulicien, Chef de Mission

RUELLAN Alain, Pédologue O.R.S.T.O.H.

MASSONI Christian, Pédologue O.R.S.T.O.M.

JOHN Günther, Pédologue

DEREKCY Ali. Ingénieur géologue

NGUYEN QUANG TRAC, Ingénieur géologue

CEULEMANS Luc, Ingénieur agronome

ANDRE Denis, Ingénieur agro-économiste

SCHAAP Alex, Ingénieur de génie civil

CHAGNY Roger, Adjoint technique agricole

MARSEGUERRA Salvator, Adjoint technique des Ponts et Chaussées

Une mention spéciale doit être faite pour Monsieur I. PERSOGLIO, phyto-sociologue à la DIRECTION DES ETUDES GENERALES à Rabat, qui a participé de manière décisive aux études du milieu bioclimatique et dont la collaboration a été interrompue brutalement par son décès, survenu le 27 Décembre 1 963.

I - 1

Enfin, il est juste de signaler que le travail a pu être mené à bonne fin grâce à la collaboration active de différents techniciens de la DIRECTION DES ETUDES GENERALES à Rabat, notamment des SERVICES TOPOGRAPHIQUE, AGRONOMIQUE et SOCIO-ECONOMIQUE, et, pour la réalisation matérielle, grâce à la compréhension et la constante participation de la DIRECTION DU PERIMETRE DE LA BASSE MOULOUYA.

*

* *